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Conselho Estadual de Política Ambiental - COPAM 
Pauta da 53ª Reunião Ordinária da Unidade Regional Colegiada Norte 

de Minas do Conselho Estadual de Política Ambiental - COPAM 
Data: 20 de Outubro de 2009, às 13h30min. 

Local: Auditório Padre Santo Agostinho 
Av. dos Militares, 1.991 - Nossa Senhora de Fátima - Montes Claros/MG. 
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Aos 20 de outubro de 2009, às 13h30min, reuniu-se a URC - Unidade Regional Colegiada do 
Norte de Minas, Auditório Padre Santo Agostinho Av. dos Militares, 1.991- Nossa Senhora de 
Fátima - Montes Claros/MG. Participaram os seguintes membros Conselheiros Titulares e 
Suplentes: como Presidente, Dr. Shelley de Souza Carneiro, Secretário-Adjunto de Estado de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável e Presidente da URC/COPAM Norte de 
Minas; Secretaria de Estado da Agricultura, Pecuária e Abastecimento – SEAPA: 1º Suplente: 
Wagner Brant Monteiro; SEDVAN: Suplente: Odilon Martins Guimarães Júnior; - Secretaria 
de Estado de Desenvolvimento Regional e Política Urbana - SEDRU: 1º Suplente: Mônica 
Maria Ladeia; Secretaria de Estado de Transporte e Obra Pública – SETOP: 1º Suplente: 
Aurélio Salgado de Campos – 32º CRG – Janaúba; - Polícia Militar de Minas Gerais: Titular – 
Cap. Paulo Eliedson Veloso; - Instituto Brasileiro de Meio Ambiente e Recursos Naturais – 
IBAMA: Titular – Berilo Maia; Suplente: Ney de Magalhães Barbalho; - Prefeituras 
Municipais situadas na área de abrangência da URC: Suplente: Aramis Mameluque Mota; 
Representantes da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG: 1º Suplente: 
Ezio Darioli; - Representantes da Federação das Associações Comerciais, Industriais, 
Agropecuárias e de Serviços do Estado de Minas Gerais – FEDERAMINAS: Titular: Julius 
César Denucci – Associação Comercial de Montes Claros; - Representantes da Associação 
Brasileira de Engenharia Sanitária – ABES: Titular: José Ponciano Neto; - Representantes de 
Entidades Civis Representativas de Categorias de Profissionais Liberais Ligadas à Proteção do 
Meio Ambiente: 2º Suplente: Roberto Mauro Amaral – AGRO/NM – Associação dos 
Engenheiros Agrônomos do Norte de Minas; - Representantes de Organizações Não-
Governamentais legalmente constituídas para a proteção, conservação e melhoria do meio 
ambiente, incluídas no Cadastro Estadual de Entidades Ambientalistas – CEEA: Titular: Sóter 
Magno Carmo– OVIVE – Organização Vida Verde; 2º Titular: Vanessa Veloso Barbosa – IGS 
– Instituto Grande Sertão; - Representantes da Comunidade Cientifica: Cientista, Tecnólogo, 
Pesquisador ou Pessoa de Notório Saber, reconhecidamente dedicada às atividades de 
preservação do meio ambiente e à melhoria da qualidade de vida: Titular: Anete Marília 
Pereira – UNIMONTES Representantes de Conselhos Municipais de Meio Ambiente, por sua 
representação não-governamental: Titular: Valquíria Dias Moreira – CODEMA – Montes 
Claros. Estiveram também presentes Dra. Laís Fonseca, Superintendente da SUPRAM NM; 
Yuri Rafael, Chefe do Núcleo Jurídico da SUPRA NM, além de técnicos dos órgãos 
envolvidos.  
1. Execução do Hino Nacional Brasileiro.   
2. Abertura pelo Secretário-Adjunto de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável e Presidente da URC/COPAM Norte de Minas, Dr. Shelley de Souza 
Carneiro.  
Dr. Shelley de Souza Carneiro justifica a ausência de Dr. Thiago e sua saída do COPAM, em 
razão de outras responsabilidades,. Diz que ele mandou agradecimentos pelo trabalho que 
realizou coordenando o Conselho no Norte de Minas. Diz também que o Superintendente do 
IEF, Sr. Juvenal Marques, também não pôde estar presente, devido a reuniões em Belo 
Horizonte. Diz que gosta de estar aqui e tem uma história com o Norte. Destaca que participou 
nos primeiros anos construindo o trabalho com o Conselho. Afirma que é um prazer estar aqui 
hoje, e estará nas demais reuniões até o fim do ano. Ressalta que a descentralização hoje é uma 
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realidade, com uma real participação no modelo de desenvolvimento e sustentabilidade da 
região. Destaca o amadurecimento dos COPAMs trabalhando amplamente. Diz não ser fácil 
conseguir vinte entidades trabalhando de maneira colegiada. Diz que Minas é um exemplo para 
o mundo inteiro com a sociedade, os colegiados discutindo seus problemas, decidindo 
democraticamente. Realça o avanço das SUPRAMs  e dos Conselheiros ao longo do tempo. As 
pessoas aprenderam a negociar seus pontos de vista, a confiar nas outras, a escutar as partes 
interessadas que têm sua contribuição a dar, num processo verdadeiramente democrático. Diz 
que o mundo está procurando se encontrar, entender-se. E só se consegue isso quando se 
dialoga. Minas Gerais dá um exemplo para o Brasil de que isso é possível. Destaca grupos de 
pequenos produtores de artesanato do Norte de Minas que exportam para a Alemanha, para a 
Austrália. No COPAM se encontram pessoas diferentes, com conceitos diferentes, mas capazes 
de negociar e chegar a um acordo. Esse é o grande momento de Minas Gerais. Momento de 
descentralização, de acreditar nas regiões e de acreditar que nas regiões se é capaz de definir o 
que se quer para a sociedade em que se vive. No COPAM se encontram pessoas diferentes, 
com conceitos diferentes, mas capazes de negociar e chegar a um acordo. Esse é o grande 
momento de Minas Gerais. Momento de descentralização, de acreditar nas regiões e de 
acreditar que nas regiões se é capaz de definir o que se quer para a sociedade em que se vive. 
Diz que essa é a vantagem da descentralização e ressalta o crescimento muito grande do 
COPAM nesse aspecto. . Diz que se sente satisfeito ao ver que se conseguiu tudo aquilo por 
que se trabalhou, apesar de todas as dificuldades. Conseguiu-se manter princípios importantes, 
flexíveis, que conseguem se adaptar aos movimentos e modificações da sociedade. Obtiveram-
se resultados melhores em alguns lugares, piores em outros, mas se está crescendo. Diz que 
essa evolução é patente quando se acompanham as SUPRAMs. O COPAM é um grande 
laboratório fantástico de negociação. Diz que se conseguiu passar de meros 3.000 
processos/ano licenciados, para cerca de 20.000 processos hoje. Agradece aos Conselheiros a 
participação nas reuniões, nos debates. Diz quem trouxeram para o Estado sabedoria, 
crescimento. Espera que continuem por muitos anos dando essa contribuição. Cumprimenta, 
em nome dos Conselheiros, o Conselheiro Wagner, da SEPA, pelo seu aniversário no dia de 
hoje.  
3. Comunicado dos Conselheiros.  
A Conselheira Mônica Maria Ladeia, da SEDRU, faz convite para inauguração, no dia 
29/10/2009, às 10h, do Laboratório Regional Norte da Copasa, na sede da Copasa. A 
Conselheira Valquíria Dias Moreira, do Codema de Montes Claros, faz convite para o 
Encontro da ASA/MG - Articulação do Semi-árido Brasileiro. Informa que são dez anos de 
luta, projetos e convivência com o semi-árido. O encontro acontecerá na Casa de Pastoral, no 
bairro Santo Antônio, de 28 a 30 de outubro. Solicita espaço no COPAM para apresentação de 
problema sobre as areieiras da região da Serra Velha onde foram constatados problemas 
gritantes. Presidente sugere que se coloque na pauta da próxima reunião. O Conselheiro Cap. 
Paulo Eliedson Veloso, da Polícia Militar, convida para realização de Seminário de Direito e 
Gestão Ambiental, organizado pela Polícia Ambiental. Serão tratados assuntos diversos, 
havendo espaço inclusive para o licenciamento ambiental. . Acontecerá nos dias 05 e 06 de 
novembro a partir das 18h30min, nas Faculdades Santo Agostinho. O Conselheiro Berilo 
Maia, do IBAMA, comunica a criação do Comitê de Bacias Hidrográficas da SF9. Informa 
que esteve em São Francisco, onde os conselheiros tomaram posse, no dia 09/10. Parabeniza o 
trabalho que Rafael vem fazendo à frente do IGAM no Norte de Minas. Convida para reunião 
itinerante da Câmara Especializada de Agronomia, do CREA, que se realizará em Montes 
Claros. 
4. Exame da ata da 52ª Reunião Ordinária do dia 15/09/2009.  
O Presidente coloca em discussão a ata da 52ª Reunião Ordinária do dia 15/09/2009. A 
Conselheira Anete Marília Pereira, da Unimontes, declara sua abstenção por não ter estado 
presente à reunião. A Conselheira Valquíria Dias Moreira também declara abstenção pelo 
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mesmo motivo. O Presidente coloca em votação a ata. É aprovada. O Presidente observa uma 
alteração na pauta. O Item 9.1 passou para Item 10.3, devido a erro de colocação na pauta. 
5. Processo Administrativo para exame de Revalidação de Licença de Operação:  
5.1 - Nacional de Grafite Ltda. - explotação de grafita, pilhas de estéril, obras de infra-estrutura 
(pátio de resíduos, produtos e oficina), aterro para resíduos não perigosos, silvicultura e posto 
de abastecimento de combustível - Pedra Azul/MG - PA nº 128/1987/010/2009 - Classe 6 - 
DNPM nº 930.078/1997 - Apresentação: SUPRAM NM. - RETORNO DE VISTA pelos 
conselheiros Berilo Prates Maia representante do IBAMA e José Ponciano Neto 
representante da ABES.  
O Presidente passa a palavra aos Conselheiros que solicitaram vistas. O Conselheiro Ney 
Barbalho informa que fez a vistoria juntamente com o Conselheiro José Ponciano e 
apresentaram um relatório de vistas único. Fará a apresentação da parte de meio ambiente, 
ficando com o Conselheiro José Ponciano a parte de barragem. Apresentam relatório e az 
apresentação de relatório fotográfico. Sugere novas condicionantes. : “- Enviar ao IEF um 
novo processo para criação de RPPN (não foi apresentado no processo anterior) (90 dias); - 
Enviar trimestralmente os dados mensais dos piezômetros e as vazões das caixas de alivio e do 
dreno de pé; - Controlar o crescimento da vegetação nos taludes de montante e jusante, 
principalmente na ombreira direita (durante a vigência da LO); - Enviar à SUPRAM-NM os 
dados da injeção de cimento na ombreira direita. (90 dias após a LO); - Mudar o texto do 
processo ‘Fica a Nacional de Grafite responsável pela segurança da barragem, com a co-
responsabilidade dos seus projetistas e executores (durante a vigência da LO)’; - Acrescentar 
no Anexo II Programa de Automonitoramento, item 2-Efluentes líquidos industriais, sanitários, 
oleosos e águas superficiais: a montante (Córrego Araçaji e Córrego Salvação)”. O 
Conselheiro José Ponciano diz que a intenção de pedir vistas do processo foi com relação à 
segurança da barragem, além de dúvida quanto à anuência do IBAMA por se tratar de mata de 
transição e haver algumas espécies de mata atlântica. Diz ter percebido que a represa tem uma 
infiltração na ombreira direita, o que pode trazer rompimento. Apresenta fotos. O Presidente 
abre o processo de votação. Coloca em votação o processo como um todo. É aprovado. O 
Conselheiro José Ponciano apresenta as condicionantes: “Enviar ao IEF um novo processo 
para criação de RPPN (não foi apresentado no processo anterior) (90 dias)”. O Presidente 
coloca em votação. É aprovada. O Conselheiro apresenta: “Enviar trimestralmente os dados 
mensais dos piezômetros e as vazões das caixas de alivio e do dreno de pé”. O Presidente 
coloca em votação. É aprovada. O Conselheiro apresenta: “Controlar o crescimento da 
vegetação nos taludes de montante e jusante, principalmente na ombreira direita (durante a 
vigência da LO)” Yuri Rafael, Chefe do Setor Jurídico da SUPRAM NM, alerta que foi 
pedido “durante a vigência da LO”. Como se está pedindo revalidação, cujo prazo é diferente, 
sugere que coloque: “durante a vigência da revalidação”. O Presidente consulta se há acordo 
em relação à sugestão. Coloca em votação a condicionante. É aprovada. O Conselheiro 
apresenta: “Enviar à SUPRAM-NM os dados da injeção de cimento na ombreira direita. (90 
dias após a LO)”. O Presidente coloca em votação. É aprovada. O Conselheiro apresenta: 
“Acrescentar no Anexo II Programa de Automonitoramento, item 2-Efluentes líquidos 
industriais, sanitários, oleosos e águas superficiais: a montante (Córrego Araçaji e Córrego 
Salvação)”. O Presidente coloca em votação. É aprovada. O Conselheiro apresenta 
modificação da condicionante nº.6: “Apresentar à SUPRAM NM os nomes e respectivas 
anotações de responsabilidade técnica dos técnicos responsáveis pela supervisão e 
monitoramento das obras e estrutura, pilhas de estéril e barragem de rejeito. Observação: As 
aspectos técnicos relacionados à segurança e estabilidade da barragem de rejeito e pilhas de 
estéril serão de responsabilidade exclusiva de seus projetistas, executores e do empreendedor”. 
O Presidente coloca em votação. É aprovada. 
O Conselheiro José Ponciano propõe a inclusão de duas condicionantes: “Utilizar somente 
agroquímicos cadastrados pelo IMA, sendo que deverão ser mantidos e disponíveis os devidos 
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receituários agronômicos, bem como a comprovação da destinação das embalagens vazias dos 
produtos agroquímicos utilizados no empreendimento, para fins de fiscalização. Durante 
vigência da licença.” O Presidente ressalta que há uma lei sobre isso, mas entra como reforço, 
mesmo estando obrigado a fazer. O Presidente coloca em votação. É aprovada. O 
Conselheiro propõe a inclusão da condicionante nº.14: “Implantar práticas de conservação de 
solo e sistema de controle de erosão em estradas carreadoras, aceiros existentes e a serem 
implantados, devendo ser construídas canaletas, camalhões e bacias de captação de água 
pluvial, além de manutenção do rio”. Diz que já verificou que isso já está sendo feito, mas 
apresenta como reforço para que fique dentro do processo de licenciamento. O Presidente 
coloca em votação. É aprovada. Diz que está aprovado todo o processo. 
O Conselheiro Ney Barbalho confirma o pedido para que se acrescente “o córrego Salvação”, 
no item 2 do Parecer Único, que fala do monitoramento de águas superficiais “a montante”, 
citando apenas o córrego Araçaji. O Presidente coloca em votação. É aprovado. 
6. Processo Administrativo para Exame de Licença Prévia concomitante com a Licença 
de Instalação em fase de ampliação - “Concedida Ad referendum”:  
6.1 - Dacunha S/A/Fazenda Toca da Onça - cultura de cana-de-açúcar, desdobramento de 
madeira e canais de irrigação - Jaíba/MG - PA nº6453/2007/002/2009 - Classe 3 - 
Apresentação: SUPRAM NM.  
O Presidente coloca o processo em discussão. Posteriormente coloca em votação. O É 
aprovado.  
7. Processo Administrativo para Exame de Licença de Instalação Corretiva - “Concedida 
Ad referendum”:  
7.1 - Agropecuária Serra Azul de Jaíba S/A/Fazenda Serra Azul - cultura de cana-de-açúcar, 
produção de carvão vegetal oriundo de floresta nativa e canais de irrigação - Jaíba/MG - PA 
nº4234/2007/001/2007 - Classe 5 - Apresentação: SUPRAM NM.  
O Presidente abre a discussão. Após debate o Presidente coloca o processo em votação. A 
Conselheira Vanessa Veloso Barbosa manifesta seu voto contrário. A Conselheira Anete 
Marilia Pereira também manifesta voto contrário justificando que não concorda com o “ad 
refendum” e existem questões envolvidas nesses processos que carecem de estudo. A 
Conselheira Valquiria Dias Moreira diz que também não tem segurança para votar e faz suas 
as palavras da Conselheira Anete. O Presidente informa que o processo é aprovado com três 
votos contrários. 
O Presidente pede que a Conselheira Mônica apresente suas condicionantes. A Conselheira 
Mônica Ladeia sugere “que se coloque o monitoramento da água subterrânea e do solo antes 
da implantação do empreendimento, a montante e a jusante do empreendimento, com 
localização GPS dos locais onde vão ser amostrados a água subterrânea e o solo.” Ainda: 
“Implantação de Programa de Educação  Ambiental de acordo com a DN 110.” 
O Presidente coloca em votação a proposta da Conselheira Mônica. As Conselheiras  Anete, 
Valquiria e Vanessa mantêm o voto contrário. As condicionantes são  aprovadas. 
8. Processo Administrativo para Exame de Licença Prévia concomitante com a Licença 
de Instalação:  
8.1 - SIFLOR - Florestamento e Reflorestamento Ltda./Fazenda Pé Grosso - produção de 
carvão vegetal oriundo de floresta nativa e silvicultura - Riacho dos Machados/MG - PA 
nº19513/2007/001/2008 - Classe 3 - Apresentação: SUPRAM NM.  
O Presidente esclarece que é um processo de indeferimento. Após debate, o Presidente 
coloca em votação o item 8.1, conforme o Parecer da SUPRAM. É aprovado. Passa-se a o 
item 9.1, conforme correção da pauta. 
9.1 - Inonibras - Inoculantes e Ferre Ligas Nipo Brasileiras S/A/ Fazendas Inhaúma I, Inhaúma 
II, Inhaúma III, Lagoa Grande e Três Irmãos - produção de carvão vegetal oriundo de floresta 
nativa, produção de carvão vegetal oriundo de floresta plantada e silvicultura - São João da 
Lagoa e Claro dos Poções/MG - PA nº4930/2007/001/2007 - Classe 5 - Apresentação: 
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SUPRAM NM.  
O Presidente coloca em discussão. Após o debate, O Presidente diz que, como existe uma 
dúvida técnica entre os Conselheiros, coloca em diligência para em um mês se definir a 
situação, já na próxima reunião, com os esclarecimentos pedidos pelos Conselheiros. O 
Conselheiro Ney Barbalho solicita que uma amostra do material de madeira coletado seja 
enviada também para o IBAMA.  Passa-se ao item 10.  
10. Processos Administrativos para exame de Licença de Operação Corretiva:  
10.1 - CIA Ferroligas Minas Gerais - Minas Ligas/Fazenda Riacho Dona Rosa II - silvicultura 
e criação de bovinos de corte (extensivo) - Riacho dos Machados/MG - PA 
nº9460/2007/001/2008 - Classe 3 - Apresentação: SUPRAM NM.  
10.2 - CIA Ferroligas Minas Gerais - Minas Ligas/Fazenda São Francisco - produção de 
carvão oriundo de floresta plantada, silvicultura e viveiro de mudas - Grão Mogol/MG - PA 
nº9481/2007/001/2008 - Classe 5 - Apresentação: SUPRAM NM.  
10.3 - Roberto Kennedy da Silva - Fazenda São Francisco/Carrasco do Caxixi - produção de 
carvão vegetal oriundo de floresta nativa e silvicultura - Grão Mogol/MG - PA 
nº372/2008/001/2008 - Classe 3 - Apresentação: SUPRAM NM.  
O Presidente informa que, no item 10.1, não existe criação de bovinos de corte. É apenas de 
silvicultura. Solicita que se corrija. Abre destaques. A Conselheira Valquíria pede destaques 
para os itens 10.1 e 10.2. O Presidente coloca em votação o item 10.3, que não teve destaque. 
O processo é aprovado. Discutidas as dúvidas da Conselheira Valquíria, o Presidente coloca 
em votação os itens 10.1 e 10.2. São aprovados.  
11. Processo Administrativo para exame de Revalidação de Licença de Operação:  
11.1 - Companhia de Saneamento de Minas Gerais - COPASA/Estação de Tratamento de 
Esgotos - ETE Juramento - tratamento de esgotos sanitários - Juramento/MG PA 
nº123/1998/003/2009 - Classe 3 - Apresentação: SUPRAM NM.  
Após discussão, o Presidente  coloca em vota o item 11.1 - Companhia de Saneamento de 
Minas Gerais – COPASA. A Conselheira Mônica Ladeia e o Conselheiro José Ponciano se 
abstêm. O processo é aprovado. O Presidente coloca em votação a exclusão de duas 
condicionantes e a alteração de uma. O Conselheiro José Ponciano propõe a exclusão da 
condicionante nº.3 sobre o sistema de queima de gás. O Presidente coloca em votação a 
manutenção da condicionante. É aprovada a proposta da SUPRAM. A Conselheira Mônica 
Ladeia propõe a retirada da condicionante nº. 4. O Presidente coloca em votação. É aprovada 
a proposta da SUPRAM. O Presidente coloca em votação a proposta de retirada da Cetesb e 
colocação da aprovação do CPAM/Minas Gerais. É aprovada. 
 12. Processos Administrativos para exame de Alteração de condicionante da Licença de 
Operação Corretiva:  
12.1 - Empreiteira Rainha Ltda. - Fazenda São Miguel do Guará/Catanduva - produção de 
carvão vegetal oriundo de floresta nativa e silvicultura - Vargem Grande do rio Pardo/MG - 
PA nº109/2005/002/2007 - Classe 3 - Apresentação: SUPRAM NM.  
12.2 - Dacunha S/A/Fazenda Toca da Onça - cultura de cana-de-açúcar - Jaíba/MG - PA 
nº6453/2007/001/2007 - Classe 3 - Apresentação: SUPRAM NM.  
O Presidente abre destaques. Não havendo destaques, o Presidente coloca os itens 12.1 e 12.2 
em votação. São aprovados. 
13. Assuntos Gerais 
O Conselheiro Odilon Guimarães apresenta convite do Comitê de Bacia Verde Grande para 
audiência pública no dia 28 de outubro, às 14h30min, no auditório da Sociedade Rural. O 
Conselheiro Roberto Amaral questiona aos Conselheiros e ao público quem conhece o 
Projeto Jaíba. Propõe que as Secretarias de Estado de Agricultura e de Meio Ambiente 
coordenem uma visita ao Projeto Jaíba, não só pelo que já se votou como também pelo que 
vem para ser votado. Diz que crê ser de extrema importância que se tenha conhecimento de 
causa, que se visite o Projeto, para que se possa aprovar ou não as questões sobre ele. O 
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Presidente diz que a sugestão é muito bem aceita e que vai providenciar isso. Diz que é muito 
interessante conhecer o Jaíba. Yuri Rafael informa que parou de enviar os informativos em 
razão de treinamentos. Deverá retomar a seleção e remessa das informações. O Presidente 
questiona se as pessoas que assinaram a lista gostariam de falar. Diz que estará em mais 
algumas reuniões até que se defina seu substituto. Sempre tem prazer em estar em Montes 
Claros. Diz que o assunto da areieira já estará na pauta da próxima reunião.  
 
14. Encerramento.  
Não havendo outros assuntos a serem tratados, declarou-se encerrada a sessão, da qual foi 
lavrada a presente ata. 
 
Esta é a síntese da reunião do dia 20 de outubro de 2009.  
 
 
 
 
 

  
 


